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积极推动中医药创新发展和国际交流
'
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'

M
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'
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河南加大

对中医政策扶持

本报讯
!

记者杨力勇 张晓华
"#

中

医事业是卫生事业重要组成部分
$

坚持

中西医并重方针
$

大力发展中医事业是

卫生行政部门的职责所在
%

分内之事
&'

!

月
!!

日召开的河南卫生工作会上
$

河南

省卫生厅厅长李广胜表示
$

河南将加大

对中医的政策扶持
$

推进中医强省建设
&

李广胜要求
$

认真贯彻国务院和政

府扶持发展中医药事业的各项政策
$

积

极配合中医管理部门开展工作
$

在基层

中医药服务体系建设
%

综合医院中医科

建设
%

卫生法规建设和监督执法
%

新农

合
%

人才培养与科技项目管理
%

医疗技术

准入等领域给予大力支持
$

确保中医药

在深化医改中充分发挥作用
$

确保中西

医各项工作统筹协调
$

同步研究
$

同步部

署
$

同步落实
&

李广胜专门提到基层人才不足和中

药材质量的问题
&

村一级中医人才的缺

位
$

乡一级中医人才的弱势
$

是中医发展

避不开的问题
&

中药材的质量至关重要
$

河南出产的中药材达到
!"#$

多种
$

要下气

力培养优秀的中医人才
$

生产出质量上乘

的中药材
&

!

月
!$

日
$

!$%&

年河南省中医工作会

议明确今年中医工作要点
$

要点提出
$

河

南省成立河南省中医基本建设项目专家

咨询小组
(

出台
)

河南省中医医院建设指

导意见
*$

推进全省中医医院基建管理水

平不断提高
(

加大重点人才培养
$

制定
)

河

南省中医临床学科领军人才培育对象管

理办法
*(

完善中医药科研管理
$

制定
)

河南

省中医药科学研究专项管理办法
*&

强化

科研创新平台建设
$

提升临床科研课题设

计
%

实施和组织管理能力
(

强化重点
!

特色
"

专科管理
$

制定
)

关于进一步提升中医专

科建设水平的指导意见
*&

%&'()*+,-

中医志愿者创办
!

订阅号学堂
"

本报记者 海 霞

近日
$

北京中医药大学博士生导师冯

学功教授
%

中国中医药出版社师承编辑部

刘观涛主任
$

联合北京多位中医专家发起

#

中医志愿者
'

行动
&

通过微信订阅号
#

中

医师承学堂
'$#

京城专家志愿者
'

为全国

各地
#

中医志愿者
'

开展公益教学
&

著名经方学家
%

中日友好医院冯世纶

教授多年前利用网络教室
$

开办了面向边

远基层医师的
#

经方师承课堂
'$

每周抽出

半天时间
$

讲授经方临床应用
$

课程以
#

公

开课
'

形式
$

向所有有兴趣的中西医师免

费开放
&

通过
'

年近
!$$

学时的授课
$

近千

名医师掌握了经方临床的
#

金钥匙
'$

并成

为中医师承推广的首批志愿者
&

此事在
!$%!

年
%

月
(

日本报二版报道

后
$

受到许多中医专家称赞并纷纷加盟
$

北

京中医药大学东直门医院张立山教授
%

北

京中医医院张广中主任医师等先后加入

#

专家志愿者
'

行列
&

中国中医药出版社师

承编辑部则承担起整合专家志愿者与学员

志愿者职责
&

今年初
$

在京专家志愿者确定

了以多位专家系列化课程的
#

学堂
'

模式
&

为了快速
%

高效传播
$

主讲专家团队将

#

现场讲课
'

实录
$

并转化为
#

文字格式
'$

通

过
#

中医师承学堂
'

微信订阅号
$

每天发送

到
#

中医志愿者
'

手机上
$

大家可随时随地

收看
&

和常规讲课不同
$

这种授课方式主要

根据学员即时反馈进行动态调整
&

微信订

阅号使学员和专家组互动
$

学员随时可通

过手机发送信息向专家团队提出问题
$

专

家对有代表性的问题进行回复
&

记者了解到
$

从今年开始
$

微信公众

订阅号
#

中医师承学堂
'

已有近
%$$$

名中

医志愿者报名参加
$

陆续推出伤寒
%

温病
%

燕京医学等系列精品课程
$

被广大志愿者

亲切称为手掌中
#

一所没有围墙的大学
'&

当选
!"#$

年度中医药新闻人物
本报讯

!

记者高新军
"

!

月
!)

日
$

由中国

中医药报社推选的
!$%'

年度中医药新闻人

物揭晓
$

果德安
%

王琦
%

李振吉当选
&(

今起本

报三版将连续刊登三位新闻人物的特别报

道
#

潜心科研
解决中药质控难题

人物简介
!

果德安
#

%*(!

年
&

月生
#

山东郓城人
#

中

药标准化技术国家工程实验室主任
#

中国科

学院上海药物研究所上海中药现代化研究

中心主任
#

兼任我国国家药典委员会委员
$

美国药典委员会委员
$

国际中医药规范研究

学会候任会长
%

当选理由
!

果德安从事中药现代研究
'$

年
#

在中药

质量标准相关基础和应用研究及推动中药国

际化方面带领团队通过艰苦卓绝的努力
#

为

推进我国中药现代化作出卓越贡献
%

他创建

中药复杂体系活性成分的系统分析方法学体

系
#

解决了困扰中药标准制定的分析方法学

问题
&

他构建了中药整体质量控制标准体系
#

并应用于国家药典和国际药典中药标准中
%

他提出用于中药复杂体系质量控制的

多指标成分定量与指纹图谱技术相结合的

模式
#

是中药注射剂指纹图谱技术要求的主

要起草人
#

并参与制定了国家多个新药和已

上市药物的规范化和标准提高等技术要求

的起草工作
%

针对中药复杂体系活性成分不清
#

缺乏

系统分析方法这一制约中药产业发展和国

际化的关键瓶颈问题
#

他率领团队开展了系

统的中药分析研究
#

创新性地构建了中药复

杂体系
!

化学分析
+

体内代谢分析
+

生物学

分析
"

三位一体的系统分析方法学体系
#

并

提出了
!

深入浅出
"

的研究指导思想
%

基于该

指导思想
#

建立了中药整体质量控制模式
#

!

中药复杂体系活性成分系统分析方法及其

在质量标准中的应用研究
"

项目荣获
!$%!

年

度国家自然科学奖二等奖
#

这是中医药研究

项目首次获得该奖项
#

填补了中医药在此领

域的空白
%

!$%'

年
#

果德安屡获殊荣
#

得到媒体的

广泛关注
%

%

月
%#

日获国家领导人颁授国家

自然科学奖二等奖
'

排名第一
#

是中医药领

域的第一个国家自然科学奖
(%

'

月
"

日获美

国植物药委员会在美国加州颁授最高荣誉

,-./01 23 40.156-.78

卓越研究奖
'

是目前

唯一的亚洲和华人获奖者
(%

%%

月获吴阶平

基金会颁发的吴阶平医药创新奖
'

四位获奖

者之一
(#

他带领团队制定的中药丹参
$

灵芝

和三七等
*

个质量标准被美国药典正式收

载
#

是中国学者制定的首次进入美国药典的

中药标准
#

所研制的创新中药
!

丹七通脉片
"

已顺利进入
!

期临床研究
%

创立体质辨识法
让中医进入基本公卫

人物简介
!

王琦
#

%*&'

年
!

月生
#

江苏高邮人
#

北京中

医药大学终身教授
#

中华中医药学会中医体

质分会主任委员
#

享受国务院特殊津贴的有

突出贡献专家
#

中央保健委员会会诊专家
#

兼

任国家中医药管理局
!

治未病
"

工作咨询专家

和中医药文化建设与科学普及专家委员会委

员
$

中华中医药学会首席健康科普专家
%

当选理由
!

王琦数十年研究中医基础理论
#

总结提

炼中医体质学说
#

创立体质辨识法
#

使其成

为中医养生实践的主要理论基础和可操作

性依据
#

并推动中医健康管理进入基本公共

卫生服务
#

让全国数亿人受益
%

王琦在中医基础学科创新及转化医学

应用方面作出重要贡献
#

并产生重要国际影

响
%

制定我国首部
)

中医体质分类与判定
*

标

准
#

所创立的体质辨识法被纳入
)

国家基本

公共卫生服务规范
*#

实现了中医药首次进

入国家公共卫生服务体系
%

其
)

中医体质量

表
*

翻译成韩文
$

日文
$

英文版应用
#)

中医体

质学
*

著作被日本
$

韩国翻译出版重印
(

次
%

他所构建的中医体质学已成为中医学二级

学科和国家中医药管理局重点学科
#

从而奠

定了在该领域的地位
#

该学说曾获得国家科

技进步二等奖
#

已成为中医药养生科普的指

导性理论和依据
#

推动中医治未病深入人

心
%

他还致力于为广大人民群众进行以辨

体养生为主题的健康养生讲座
#

帮助大众树

立了正确的养生理念
%

!$%$

年获得全国中医

药科学普及金话筒奖
%

!$%'

年
#

国家卫生计生委和国家中医药

管理局联合发文在基本公共卫生服务中加

入中医药健康管理服务
#

王琦带领学术团队

起草的
)

老年人中医药健康管理服务技术规

范
*

被纳入其中
#

全国所有
()

岁以上老人将

根据体质得到中医药保健指导
%

同年
#

他获

得何梁何利基金科技进步奖
$

全国优秀科技

工作者和首都劳动模范荣誉称号
%

推动标准建设
中医药拥有国际话语权

人物简介
!

李振吉
#

%*&&

年
*

月生
#

山东昌乐人
#

世

界中医药学会联合会副主席兼秘书长
%

曾任

中国中医研究院副院长
$

国家中医药管理局

副局长等职
%

当选理由
!

李振吉多年致力于中医药标准化工作
#

为推动中医药国际标准呕心沥血
#

在他组织

下世界中联截至目前发布
%%

项中医药国际

标准
%

他不仅受到中医药行业尊敬
#

更得到

了国家标准化管理委员会的肯定和国际标

准化组织的认可
%

他让中医药在国际上拥有

了更多话语权
%

中医药走出国门的最大障碍是缺乏标

准
#

而日韩等国家纷纷制定传统医学相应标

准以期在国际上占领制高点
$

抢夺话语权
%

李振吉在国家中医药管理局和世界中联工

作期间长期致力于中医药现代化
$

国际化
$

标准化研究和组织工作
#

还担任国家中医药

管理局中医药标准化国际咨询委员会主任

委员
#

先后主持完成
!

中医药标准体系构建

研究
"$!

中医药国际标准化战略研究
"#

推动

建立
9:;<=>!&*

'

国际标准化组织中医药技

术委员会
#

暂定名
(#

组织策划世界中联
%%

项

标准的发布
#

并在世界各地的会员中推荐使

用
#

在国内外产生了较大影响
%

世界中联成

为国际标准化组织中医药技术委员会
9:;<

=>!&*

的
?

级联络组织
%

在
!$%'

年全国标准化工作会议上
#

李振

吉荣获国家标准化管理委员会等部门颁发

的
!

!$%'

年中国标准创新突出贡献奖
"#

以表

彰其为中医药标准化建设做出的突出贡献
#

这是中医药界人士首次在标准化工作领域

获政府设立的个人奖项
%

国际标准化组织

9:;

秘书长罗博
+

斯蒂尔为李振吉颁奖
%

李振吉虽已年届古稀
#

却壮心不已
#!

让

中国在全球拥有中医药标准的主导地位
"

是

他最大的心愿
%

中医药改革发展讲坛开讲
樊代明院士主讲整合医学

本报讯
!

记者黄 心
"

!

月
!&

日
$

国家中医药管理

局第一期中医药改革发展讲坛在京举行
&

中国工程

院副院长樊代明院士作了题为
)

整合医学初探
*

的报

告
$

国家中医药管理局副局长马建中主持
&

樊代明指出
$

医学发展分科越来越细
&

医学需要

整合
$

要还症状为疾病
$

还器官为病人
$

从检验到临

床
$

从药师到医师
$

身心并重
%

医护并重
%

中西医并

重
&

让病人活得更长
$

活得更好
&

要加强整合医学的

理论研究
$

加强整合医学实践的推进
&

他说
$

整合医学要把现在已知各生物因素加以

整合
$

而且要将心理因素
%

社会因素和环境因素也加

以整合
(

还要将现存与生命相关各领域最先进的医

学发现加以整合
&

钟南山
%

我有个小组专门研究中医药
本报记者 任 壮

#

现在越来越多的西医开始临床使用中

医药
$

相信这是一个有效的治疗方法
$

在某

些方面
$

可能比西医要好
'$

!

月
!!

日
$

刚刚走

下第十届国际络病学大会学术报告台的钟

南山院士接受本报记者采访
$#

只要用事实

说话
$

证实中医药真有用
$

搞医的人何乐而

不为呢
+'

钟南山长期耕耘于呼吸系统疾病领域
$

#

%*"%

年国家提出要开展慢性支气管炎群防

群治
$

我从
%*"'

年开始至今工作
&$

年了
'$

他

认为中医药在呼吸系统疾病中的作用体现

在两方面
$

一个是慢性阻塞性疾病
$

如气道

阻塞
%

哮喘病
$

一个是病毒感染性疾病
&

#

对慢性气道阻塞
$

有不少传统的很好的

中药
$

即使到现在
$

许多西药提取基本上来自

两个中药
'$

他介绍
$

其中一个是麻黄
$

另外一

个是曼陀罗
$

也叫洋金花
$

目前已发展出很多

化合药物
&

#

关于抗流感药物
$

因为中药涉及到多靶

点作用
$

从中药中找到专门抗流感的药物不

易
$

但不是没可能
'$

钟南山说
$

现在最常见的

达菲
!

奥司他韦
"

可从莽草酸中提取
$

这个莽

草酸恰恰在中药八角茴香中含量很高
&

所以

现在国内外药业很多都是从八角茴香中提取

莽草酸
$

再提取制造奥司他韦
&

#

我们在研究中发现
$

中药单方也好
$

复

方也好
$

像板蓝根
%

连花清瘟胶囊
$

作用不是

单纯的抗病毒
&'

他说
$

中药可以预防病毒进

入体内
$

进入细胞内
$

如果病毒进入细胞内
$

中药可以预防它繁殖
&

中药跟西药的抗病毒

概念不一样
$

中药还有一个全身性调节作用
$

这是中药的特色和长处
&#

所以
$

我们广州呼

吸疾病研究所作为国家重点实验室和临床中

心
$

成立了一个研究小组专门研究中医药
'&

我们研究的重点方向是呼吸疾病
$

比较

关注的一个是慢性咳嗽
$

一个是肺动脉高

压
&

对慢性咳嗽
$

特别是一些不明原因的慢

性咳嗽
$

西医办法不多
$

但是我们找到了一

些中药
$

已经有很好的苗头
&

对肺动脉高压
$

西医也是认为没什么办法
&

我们也找到了一

些中药
$

可能有效
$

正在做临床试验
&

钟南山认为
$

现在有比较多的西医相信中

药
$

因为中医药研究在方法
%

技术和思维上
$

更

多地采用了现代科研方法
&

他提到
$

有的中药

如丹参
%

青蒿
%

砒霜
$

经过提炼已成为非常有效

的药物
&

现在国际上治疗一些急性白血病
$

三

氧化二砷就是一个必要的药物
$

那就是中药砒

霜的主要化学成分
&#

病人用中药调节好了
$

看

到事实证据
$

就信了
'&#

搞医的人最重要是看

结果
'$

在心血管系统
$

同样越来越多的西医在

开中药
&#

为什么我们研究所专门组建一个小

组搞中医药研究
+

因为我尝到了好处
'&

对质疑中医药的声音
$

钟南山表示
$

社会

上常有所谓的灵丹妙药
$

打着中医药的幌子
$

骗了不少人
$

对中医药声誉是严重损害
&

同时
$

也要看到中医药研究在一些方面仍缺少现代

科研方法支持
&#

我很乐意来参加络病学大会
$

通过研究我们发现络病药物很有用
$

它的研究

也代表了中医药科技发展的一个方向
'&

年度中医药新闻人物评选活动由中国

中医药报社发起并主办
$

入选者为上一年度

为中医药事业发展做出突出贡献并受到媒

体广泛关注的公众人物
!

群体
"&

活动自
!$$&

年以来已连续举办
*

届
$

评选出邓铁涛
!
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朱清时
%

李连达
!
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年度
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朱良春
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年度
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国医大师群体
%

吴以岭
!
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年

度
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刘维忠
%

王汤药
%

闫希军
!
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年度
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屠

呦呦
%

张伯礼
!
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年度
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吕玉波
%

北京卫视
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养生堂
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栏目组
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年度
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等一批在中国

中医中药领域做出杰出成就和突出贡献的

人物或群体
&

果德安 王 琦 李振吉


